

ACTA SESION ORDINARIA DEL CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL COMUNA DE TUCAPEL N° 14

En Huépil, siete de mayo del año dos mil diez y ocho, siendo las 9:35 horas., en la sala de sesiones de la Municipalidad de TucapeL, se ha constituido en sesión ordinaria el Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad Civil, bajo la presidencia del consejero don **Raúl Garay Lennon**, quien abre la sesión en el nombre de Dios, y la presencia de los siguientes consejeros y consejeras: Alicia Cerda Concha, Adiel Díaz Salazar, María Cristina Friz Venegas, Jorge Malig Vera, Karen Herrera Urtubia, Carola Seguel Rodríguez, Ruth Valenzuela Cubillo, Pedro Urrutia Seguel y el ministro de Fe que autoriza Secretario Municipal Sr. Gustavo E. Pérez Lara. Asiste además don Mario Wohlk, Alcalde (s)

Los puntos a tratar en la presente sesión son los siguientes.

- 1 Aprobación de las Actas de las sesiones del 11 de diciembre de 2017 y del 12 de febrero de 2018.
- 2 Presentación programas sociales del presupuesto 2018
- 3 Varios

1. Aprobación de las Actas de las sesiones del 11 de diciembre de 2017 y del 12 de febrero de 2018

El **Sr. Garay** somete a consideración el Acta del 11 de diciembre de 2017 y el **Sr. Urrutia** señala que en esa sesión se habló del Plan de seguridad y al respecto consulta si es posible le hagan llegar un plan de trabajo sobre lo que se va a realizar en cuanto a talleres con las organizaciones sociales y sin embargo ha estado en las escuelas y no han habido capacitaciones en relación con lo que es la prevención del alcohol y drogas, acota que a él le interesa participar de estas actividades como miembro del Consejo de la Sociedad Civil.

En seguida el **Sr. Garay** solicita pronunciamiento respecto del acta **del 11 de diciembre de 2017** y todos la aprueban

A continuación solicita pronunciamiento sobre el Acta del 12 de febrero de 2018 y el **Sr. Urrutia** señala que se había solicitado el detalle del presupuesto de la DIDECO y también el tema de la Población El Llano, sobre lo cual consultó a SECPLAN porque no hay proyecto para multicanchas en el terreno que está al costado poniente de la sede de Renacer y plantea su inquietud de que algún día se logre concretar. Luego de esta observación todos aprueban el Acta.

2. Presentación programas sociales del presupuesto 2018

En seguida hace uso de la palabra el Sr. Edgard Sandoval Jara quien señala que el presupuesto es flexible y que durante su ejecución puede sufrir variaciones; por lo tanto va a exponer respecto del presupuesto inicial que fue aprobado en diciembre del año 2017. Comenta que el presupuesto para DIDECO asciende a \$613.614.768, agrega que esta unidad no es un servicio traspasado y por lo tanto no es de la autoría de ese departamento sino que está sujeto a variaciones que podrían aumentarlo o disminuirlo, lo que depende de varios factores, entre ellos de los flujos de caja y de la ejecución de los diferentes programas municipales; sin perjuicio de ello se trabaja en coordinación con la Dirección de Administración y Finanzas para su ejecución. Además señala que en el presupuesto municipal le han asignado recursos a cinco áreas de gestión a cargo de la DIDECO, cinco tipo de programas como los son: Programas sociales, Servicios comunitarios, Programas de Actividades Municipales, Los Programas Recreativos y Deportivos y las Actividades Culturales. Cada uno de ellos cuenta con subprogramas.

Los **Servicios comunitarios** son prestaciones que la municipalidad le entrega a la comunidad a través del personal y de otras cosas como por ejemplo: Talleres de información Comunitaria que tiene un presupuesto asignado de \$24.000.000 y con él se cubre gastos en personal de las delegaciones municipales y otras personas que trabajan en diferentes partes administrativas en ese departamento. También están los Talleres Laborales con un presupuesto asignado de \$9.350.000 que se gastan en prestaciones de servicios comunitarios por \$7.500.000. En alimentos para personas por \$400.000, pasajes y fletes por \$1.000.000 y mobiliario por \$450.000. Eso Da un total de \$9.350.000. Después está el programa municipio más cerca de usted que se divide en talleres de información comunitaria y por el cual se paga a las personas que trabajan en las delegaciones municipales y otras dependencias municipales, también se paga, por medio de este programa, los sueldos de de aquellas personas que están ligadas a trabajo en terreno como aquel que supervisa los caminos para informar a vialidad para que pueda tomar medidas al respecto, para esto el presupuesto asignado es de \$20.000.000. Después están los programas de correos comunitarios con un presupuesto de \$7.200.000 y con el cual se cancelan honorarios de las personas que entregan cartas y qué consiste en acercar la comunicación a la ciudadanía. Después está el programa de apoyo a organizaciones sociales por \$2.300.000 que se destinan, entre otras, cosas para premios para bingos o gastos menores distintos de proyectos de mayor envergadura y que generalmente se postulan vía subvención, también se incluyen acá algunos gastos por traslados que solicitan las organizaciones, además hay gastos para pasajes y fletes por \$500.000., también para gastos de materiales para mantención y reparación por \$500.000 y alimento para personas por \$600.000. Todo eso se financia por medio de este programa y que va dirigido especialmente a las organizaciones sociales. En seguida están los FONDEVE con \$17.600.000 donde este año se aumentó el presupuesto en \$1.000.000 en relación al año anterior en base a la cantidad de organizaciones que participaron de las postulaciones; acota que probablemente se van a gastar \$16.000.000. A al respecto el señor Garay comenta que se supone que los FONDEVE se entregaban en el mes de abril pero el año pasado se entregaron para el día del

dirigente en el mes de agosto, el resto se entregó dos semanas después y dentro de sus averiguaciones supo que especialmente los agricultores que necesitaban comprar sus semillas. en esa fecha ya no le servía. Sin embargo el señor Sandoval indica que la entrega de subvenciones el año pasado fue adelantado en relación al año anterior, donde hubo una entrega casi en el mes de noviembre, agrega que este año se esperaba entregar en marzo pero por problemas de disponibilidad de caja y por el pago de otros beneficios para estudiantes que son 120 millones de pesos más 15 Millones de pesos para la beca profesionales del futuro no se pudo concretar en la fecha estimada, por lo tanto se estima que a fines de este mes se va a entregar, porque aún están llegando muchas postulaciones y, por lo tanto, requiere de más tiempo para revisarlos. El señor Garay comenta que hace la acotación porque el año pasado esos recursos se entregaron un poco tarde.

A continuación está el programa para la unión comunal de adultos mayores a quienes se le han asignado \$500.000 gastos de traslado cuando necesitan reunirse y, en ese sentido, se destina para pasajes y alimentos. También señala que para el COSOC comunal se le han asignado \$450.000. La señora Karen agrega que en años anteriores también tenían presupuesto asignado pero lo que se refiere a transporte y pago del chofer era aparte de los \$500.000. Al respecto consulta si en este presupuesto al que se refiere el Sr. Sandoval están incluidos esos gastos; el Sr. Sandoval señala que el tema de los viáticos se cargan a otra cuenta, aunque la Sra. Karen insiste en que esa fue la explicación que le dieron; sin embargo el Sr. Sandoval comenta que no se hará cargo de esos dichos e insiste que los viáticos de los choferes se cargan a otra partida de gastos y ratifica que lo que se asignó a este consejo es para pasajes y fletes, esto es \$200.000 para pasajes y \$250.000 para comidas para los integrantes del COSOC de la comuna de Tucapel. El Sr. Garay consulta si no se asignó presupuesto para alojamientos, aunque la Sra. Alicia aclara que nunca se ha requerido ese gasto, pero que tal vez el Sr. Garay se refiere a sus salidas como integrante de la ACOSOC. Sin embargo este último indica que acude a esas reuniones en representación de la comuna y que inclusive son dos delegados los que la representan en todas esas instancias, en este caso, don Odo Fariás y él, agrega que además él es tesorero de la asociación provincial y lo citan mucho a reuniones extraordinarias, entre ellas ha asistido a Valparaíso, a Futrono, Arauco y en el ítem de alojamiento no ha tenido problemas todavía e inclusive ha rendido cuentas de ese concepto. Sin embargo el Sr. Sandoval le aclara que estos recursos no están destinados al Tesorero de esa asociación sino que para el consejo como tal. El Sr. Garay aclara que las invitaciones llegan al municipio indicando que él como representante de la comuna de Tucapel está invitado a... pero que cada vez que sale ha ido representándola.

El Sr. Sandoval continúa señalando que otro concepto incluido es la Oficina de La Vivienda que no depende del DIDECO.

La subvención al voluntariado de bomberos está en un programa aparte porque tiene un tratamiento distinto y además debe pasar por concejo por el monto elevado de esta. Agrega que además se le ha entregado alrededor de \$8.000.000 por el tema de los festivales, que precisamente fue para incrementar el aporte, y este año se tiene presupuestado entregarles \$21.200.000.

En el segundo concepto de **actividades municipales**, que se refiere a todas las que se celebran durante el año, como el día de la mujer, fiestas patrias, día del adulto mayor, día del turismo, día del funcionario municipal, día de la madre, día del dirigente, Mesa de turismo Bio Bio, entre otras; sin perjuicio de ello agrega que el municipio está en una fase de disminución de gastos por estos conceptos porque se ha definido invertir mayores recursos en programas sociales, que es lo que se va a detallar a continuación y, en ese sentido, se han asignado al programa de fiestas patrias \$14.500.000, para el día del turismo \$500.000, para el Día Internacional de la mujer \$3.300.000, para inauguraciones y eventos \$3.261.000; Para el programa día del niño \$4.000.000, para el programa día del adulto mayor \$800.000, para turismo \$900.000; para actividades del día del dirigente \$3.500.000, para el día del funcionario municipal \$2.000.000, para el día de la madre \$8.500.000 y para el día del adulto Mayor \$4.800.000, que generalmente van asignando a alimentos, al servicio de inauguraciones y eventos y a otros servicios generales. Acota que cualquier tipo de cuenta que no está dentro del programa, por ley el municipio debe incorporarla a través de modificación presupuestaria que aprueba el concejo municipal. La señora Karen consulta si esto es modificable y el señor Sandoval le indica que eso es así; por su parte la consejera consulta si aquello que no se ejecutó como el programa del día de la mujer, qué pasa con esos fondos, el señor Sandoval le indica que se pueden asignar a otros programas y agrega que siempre que hay saldos estos se redistribuyen en otros programas o al ítem de asistencia social; con este último ítem se utilizan recursos para la compra de canastas familiares, zinc, pañales y otras necesidades básicas de la población.

El tercer concepto son los programas sociales, que son aquellos recursos que van en directo beneficio de familias o grupos etarios; en ese sentido, por ejemplo, para el programa jefas de hogar se destinaron \$31.250.000, que se cargan principalmente a alimento para personas, pasajes y fletes, premios y otros, arriendos, etcétera. Agrega que estos son los viajes que se realizan anualmente y que el año pasado, por ejemplo, se hicieron a Chiloé, este año a Viña del Mar y probablemente el próximo a Valdivia; en ese sentido se ha aumentado el presupuesto y por ejemplo el año pasado las dueñas de casa viajaban a Laraquete por el día y no con todos los gastos pagados, pero hoy día se está abarcando a casi 700 dueñas de casa, por 2 días de esparcimiento, y en ese sentido se pretende fortalecer el programa porque muchas veces estas personas no tienen los recursos para este tipo de actividades, fundamentalmente por el costo que ello significa en cuanto a alimentación y alojamiento, cuyo costo generalmente supera los \$100.000; en este caso sólo se les solicita una cooperación de aproximadamente \$5000, aunque acota que existe una tasa de deserción para este programa de alrededor del 60% de las personas y se pretende que toda la gente que quiera participar no tenga ese impedimento monetario y por eso se han fortalecido los programas de las actividades municipales. También se ha fortalecido la participación de las organizaciones sociales y en ese sentido se ha establecido una comunicación directa con las juntas de vecinos, como también con la diferentes organizaciones sociales y comités existentes en la comuna. Dentro de lo mismo está el programa del adulto mayor que tiene asignado un presupuesto de \$7.856.000 para gastos de servicios comunitarios, es decir, la contratación de personas que trabajan directamente con los adultos mayores. Este año la dirección Regional de SENAMA recortó el presupuesto del programa vínculos que iba dirigido precisamente a los adultos mayores, sin explicar el por qué, sin embargo el municipio ha querido fortalecer el programa de los adultos mayores y en ese sentido se cuenta con dos personas que trabajaban en ese programa. Acota de que cerca del 80% de los programa existentes han sido creados en esta administración. En el programa centro de atención para hijos de madres temporeras que cuida a los hijos de las mamás que trabajan en la temporada, cuyo financiamiento es con fondos externos, pero que también tiene asignado fondos municipales por cuanto se trabajo en convenio, y en ese sentido se le han asignado \$1.800.000 para el pago de las personas que trabajan ahí, además de materiales pasajes y fletes y otros que demanda ese programa. Por otra parte está el programa 4 a 7 que con presupuesto municipal se le aporta para prestación de servicios por \$5.500.000, material de enseñanza por \$100.000, útiles de aseo por \$100.000, pasajes y fletes por \$300.000, lo cual da aproximadamente un total de \$6.000.000 que el municipio asigna a dicho programa.

La señora Karen consulta si a futuro existe la posibilidad de ampliar la cobertura de este programa y el señor Sandoval le indica que ese está en Huepil con 25 usuarios y que se realiza por etapas, y agrega que de la administración anterior se recibió este programa con una deserción cercana al 50%; es decir de los 25 niños solamente participaban 12, por lo tanto a fines del año

pasado se logró mantener los 25 alumnos, y en el caso que alguno de ellos no asistiera se procedía a reemplazarlo; ahora con las conversaciones en SERNAMEG se adquirió el compromiso de ampliarlo a 50, es decir 25 niños en Huépil y 25 niños en Tucapel, de manera que en lo sucesivo o en 2 años más la idea es ampliar la cobertura por pueblo, se tiene Claro que es difícil, sin embargo ya para el próximo año se tiene proyectado contar con la ampliación a 50 niños, trabajándolo en estos dos pueblos. El programa aplicación ficha social comprende dos personas que trabajan en ese concepto y también se trabaja en convenio con el Ministerio de Desarrollo Social con un presupuesto de \$8.300.000 y que se cargan a la cuenta prestación de servicios comunitarios.

El programa seguridades y oportunidades se divide en dos etapas, si bien es cierto FOSIS traspasa el dinero que se asigna a dos líneas y una de ella es el acompañamiento psicosocial y el otro para el acompañamiento psicolaboral de las familias que participan del programa, son cerca de 300 familias, el municipio ha querido fortalecerlo acercando al funcionario municipal a las familias participantes para que se cumpla el objetivo de dicho programa, eso ha significado crear un mecanismo de incentivos por cumplimiento de metas y que sirve también para cancelar por dichos servicios, en ese sentido el incentivo otorgado es cercano a los \$50.000 mensuales; acota que los funcionarios que ejecutan este programa son nuevos y se ha observado que en general se han cumplido las metas. También señala que en la administración anterior los índices de deserción eran altos e inclusive con visitas ficticias, entonces llama también a este consejo a decir las cosas porque muchas veces los ex funcionarios son muy buenos para criticar la administración y para cuestionar el por qué se fueron, y que si él hablara mucho más allá, probablemente como ellos no tienen responsabilidad administrativa no se les puede perseguir de esa manera, como si ocurre con las personas contratadas de planta como es el caso de los directores de servicio a quienes se les puede investigar administrativamente e inclusive después de haber dejado el cargo, entonces en ese sentido insiste en que recibió un programa con visitas ficticias y, en definitiva se estaban pagando operadores políticos y no a profesionales a disposición de la ciudadanía. Agrega también que ninguno de los funcionarios pertenece a algún partido político o tiene cercanía de índole política con la administración. Este programa tiene asignado \$6.600.000 por el área social e igual cantidad por el área socio laboral, FOSIS aporta fondos externos para este programa por 30 millones de pesos, lo anteriormente señalado es el aporte municipal.

El programa jefas de hogar se realiza en convenio con SERNAMEG, donde trabajan dos profesionales cuya labor la realiza con las dueñas de casa, se ha hecho un trabajo potente con una psicóloga y una asistente social altamente capacitadas. Acota que cuando recibió el programa las metas estaban siendo cumplidas con trabajo municipal, es decir que para cumplir las metas del 20% de la línea dependiente y también un 20% de la línea independiente, lo que significaba que 8 personas de las 40 que tenían que quedar trabajando, y en ese sentido el 20% de esas mujeres tuvieron trabajos temporales en la municipalidad bajo la antigua administración, agrega que el municipio no ha querido hacer estas pegas ficticias solamente para cumplir una meta para dicho programa, por lo tanto le ha pedido a esta dupla que los trabajos se busquen en el mundo privado y no en el público que sólo sirve para cumplir metas, por lo tanto este año cerca del 80% de ese 20% han quedado en el mundo privado y con un seguimiento psicosocial pero que han mantenido el trabajo seis meses después de su egreso. Indica también que este programa el año pasado entregó una mayor cantidad de subvención o de transferencias a personas, para el capital semilla municipal, y en ese sentido tiene un presupuesto asignado para este año de 14 millones de pesos y que se distribuye las cuentas de alimento para personas, materiales de oficina, premios y otros y prestación de servicios comunitarios.

Está también el programa de Navidad por \$7.200.000, que consiste básicamente en acercar el municipio a la comunidad en las diferentes localidades de la comuna, con juegos y entretenimientos y que ha tenido bastante aceptación pese a las dudas iniciales que tuvo por parte de algunos dirigentes, aunque antes se hacía de manera distinta e inclusive los dirigentes, algunos, no planificaban bien con la consecuente frustración de los niños o la demora en la entrega de los juguetes; entonces este año se cambió la modalidad y se entregan todos los juguetes por localidad. Acota que solamente un par de juntas de vecinos decidieron entregar ellos, como la junta de vecinos Villa Rastrojos que ya tenían programada su actividad. La señora Cristina señala que lamentablemente hay mucha gente o personas que inscriben a sus niños en dos juntas de vecinos, eso suele suceder en su junta de vecinos, que estaban inscritos en Los Copihues y también en la San José, y lo otro que también hay familiares que tienen niños en Santiago, cosa que pasó también en ambas juntas de vecinos e inscriben a sus nietos acá, lo cual no es correcto y en particular ella no lo permite. Agrega además que prefiere que ellos se enojen pero que no se aprovechen del sistema ni de la municipalidad. Al respecto el señor Sandoval señala que lamentablemente no está la infraestructura o las condiciones técnicas como para revisar los datos de más de 2000 niños por lo que no es posible llegar a ese filtro y por eso se le pide a los presidentes de la juntas de vecinos que realizan este trabajo. Por su parte Don Pedro Urrutia comenta que el filtro se puede hacer a través de un trabajo de los menores que están inscritos en el CESFAM, en las postas o en los colegios y también en las salas cunas y jardines infantiles, comenta que en Angol se pidió a través del Alcalde que los familiares solicitarán en estos establecimientos los certificados correspondientes según sea el caso, y con eso se determinó la cantidad de juguetes a comprar. Agrega que esa idea la realizan hasta el día de hoy. El señor Sandoval considera que aunque entienda la idea no la comparte porque sobre exigir documentación genera también desconfianza de la población y además una crítica hacia la administración. La señora Alicia Cerda agrega que es responsabilidad de cada organización social acercarse y entregar la información al departamento social con la debida anticipación, como por ejemplo que a partir de agosto se empieza a trabajar en este tema para asegurar contar con la compra de todos los juguetes y no hacerlo a fin de año cuando prácticamente ya se acabaron; el señor Sandoval señala también de que eso es bueno hacerlo así porque también le permite al municipio licitar con tiempo la compra de estos juguetes. Del mismo modo la señora Alicia destaca que es importante coordinarse debidamente con el departamento social y pone como ejemplo el trabajo realizado para la esterilización de mascotas donde en su unidad vecinal se logró una buena cobertura gracias a ello, pero que es importante trabajar y menciona que a veces son sólo dos actividades que requieren el compromiso de trabajo pero que es en beneficio de toda la comunidad y vale la pena hacerlo, incentivar a la propia comunidad y no quedarse esperando a que todo llegue espontáneamente, al contrario requiere de sacrificio pero es por el bien de todos. Por lo tanto le solicita a los presentes que comuniquen esto y que luchan por los fondos que el alcalde consigue para las organizaciones y principalmente para los habitantes de la comuna; por lo tanto invita a aprovechar este tipo de actividades. La señora Karen agrega que además es un deber ciudadano hacerlo.

El señor Sandoval continúa su presentación indicando que también está el programa pasamos agosto que beneficia a los adultos mayores y al cual se le asignaron \$3.800.000; además está el programa habitabilidad con \$10.800.000 y que tiene la finalidad de apoyar con recursos para entregar un bono que se entrega a cada familia vulnerable para destinarlo a sus necesidades del hogar; se entrega por familia alrededor de \$70000 y que deben rendir cuenta de su inversión. El señor Pedro Urrutia consulta si se fiscaliza el uso de esos recursos, porque ha visto que el año pasado se entregó ese aporte y la personas lo ocuparon en otra finalidad. Al respecto el señor Sandoval le indica que la unidad de control interno del municipio se dedica precisamente a esa fiscalización, además de la rendición de cuentas documentada que debe hacer cada familia. Comenta que el

año anterior una de las personas adulteró una boleta y fue detectada por la unidad de control interno y eso llevó a que se le informara al ministerio público tal situación que puede ser causal de un delito. También indica que cualquier persona que está con cuentas pendientes de rendición no puede recibir al año siguiente un aporte de igual característica. Sin embargo este tipo de actuaciones no es común, fue un caso de entre las 300 ayudas que se otorgaron.

Está también el programa Bono de Salud Municipal diseñado entre DIDECO y el departamento comunal de salud y que con presupuesto de DIDECO se destina \$5.000.000 y a su vez el departamento de salud aporta con \$12.000.000 este año, con esto se financian exámenes de salud de personas que presentan alguna patología compleja y que antes esperaban más de 2 años para acceder a estos apoyos; acota que estas personas igual realizan un copago de acuerdo a una tabla implementada para determinarlo pero que es muy poco y generalmente el municipio cubre alrededor del 80 a 90% de esos costos. Este es un programa por el cual la administración se siente muy orgullosa porque incluso ha sido destacado por el presidente de la república y en cierta forma lo ha usado de modelo dentro de su programa de gobierno. También comenta que el número de beneficiarios es alrededor de 200 personas en el año 2017.

También están los programas recreativos para adultos mayores con un presupuesto de \$7.000.000 y con el cual más de 200 adultos han viajado a la localidad de Tolhuaca, a las termas, y que además considera el almuerzo para cada uno de ellos

Las becas deportivas tienen un presupuesto de \$2.080.000

El bono de movilización tiene un presupuesto de 102850000 pesos

Las becas profesionales del futuro con 12600000 pesos

El programa emergencias climáticas por \$3.300.000 pesos

El programa tenencia responsable de mascotas se mejoró en un 98% y estaba destinado a la compra de fertilizantes o implementos para erradicar la garrapata, pero se cambió el destino para la esterilización de mascotas, se planteó a la SUBDERE y se consiguieron recursos para 1000 esterilizaciones pero no incluía el chip, ahora el municipio incorpora un programa para 600 animales con esterilizaciones más chip pero gracias a las gestiones del alcalde se consiguió el programa para esterilizar a más de 2500 mascotas. Acota que este es un programa que tiene plazo para su ejecución y es financiado con fondos externos. El plazo para ejecutarlo es la última semana de junio pero se va a pedir extensión para seguir mejorando la cobertura y además acercar el servicio a los barrios o sectores de la comuna. Se pretende llegar a una cobertura de más de 3000 mascotas tratadas y, además, con la instalación de los chip a cada una de ellas, de manera de poder identificar a los dueños para efectos del cumplimiento de la ley de tenencia responsable de mascotas. Al respecto el señor Urrutia comenta que sería ideal que eso se regularice efectivamente para que cada dueño se haga responsable de su mascota; agrega que en el sector de Cruz de Piedra alguien fue a botar un gran número de animales. La señora María Cristina también indica que eso no solamente ocurre en ese sector y en particular comenta que en el lugar donde viven sus padres tuvo que esterilizar 2 perros aunque no eran de su propiedad. El señor Sandoval destaca entonces la efectividad de este programa pues propende al control del que tanto comentan las organizaciones y la comunidad en general. Además agrega que dado el éxito de este programa se está evaluando postular a una clínica móvil a fondos externos. El Sr. Garay consulta cuánto es el presupuesto asignado a este programa y el señor Sandoval lo indica que son dos millones del presupuesto municipal aunque el aporte mayor y significativo lo realiza la SUBDERE.

Otro de los programas es el de apoyo a la educación vespertina que se refiere al traslado de los alumnos que estudian en la ciudad de Los Ángeles, se le asignó un presupuesto de \$12.600.000, a la cuenta pasajes y fletes

Para Asistencia Social se dispuso de \$10.000.000, que pareciera ser poco pero en realidad es una reserva que utiliza el departamento social para destinarlo a una redistribución a otros programas que lo requieran. Acota que de los 600 millones de pesos que tiene asignado para el departamento, aproximadamente 300 millones de pesos se ocupan para asistencia social, pero que están sectorizados en, por ejemplo, el bono de salud, el bono de habitabilidad, el bono escolar, el bono de movilización, etcétera, y también el bono de arriendo que se está proyectando para aquellas personas en situación de calle, para que al menos puedan pagar uno o dos meses de arriendo de vivienda. También comenta que el ítem de asistencia social se ocupa para financiar gastos funerarios para aquellas personas que no tienen cómo comprar una urna.

El programa de incentivo al ahorro, creado en esta administración, denominado 3 por 1, fue diseñado para aportar a las libretas de ahorro a personas que están postulando a diferentes comités de vivienda. Hace hincapié, al referirse a este tema, que durante 4 años no se postuló a ningún comité de vivienda, lo cual representa un tremendo desprecio a la gente y ante lo que se revela porque se ven afectadas las personas; agrega además que en esta administración se han postulado a viviendas a comités de más de 300 personas, donde se les ha incorporado 7 unidades de fomento a sus libretas de ahorro; así como también se está postulando otras 320 familias que se espera un buen resultado con ello. En esto se han invertido alrededor de 40 millones de pesos de manera inicial y además se tuvo que hacer una modificación presupuestaria para ingresar \$15.000.000 para estos fines, por lo tanto este año se van a gastar alrededor de \$60.000.000 para el programa. También resalta que esta inversión ciertamente le reportará atraer 7,000 millones de pesos para la comuna; por lo tanto la administración está satisfecha de que estas 720 familias van a poder acceder a una vivienda y con el tope de unidades de fomento que permite la Norma, esto es 30 unidades de fomento, donde el municipio se puso con 7 la empresa también con 7 y las familias con 18 aproximadamente, es decir alrededor de \$450.000 pesos. El señor Malig consulta si en estos programas están considerados ciudadanos de nacionalidad haitiana y el señor Sandoval señala que en primer lugar ellos deben contar con su registro social de hogares para acreditar su residencia y también el grado de vulnerabilidad; además un informe social que justificaría cada caso. Se ha conversado con varios de ellos por cuanto cuando se acredite residencia pueden ser beneficiarios también de estos programas. El señor Malig comenta que como iglesia están trabajando como grupo con algunos de ellos y quería saber en qué situación pueden estar.

En cuanto los **programas recreacionales y deportivos** están las becas deportivas con \$400.000 pesos; trecking por \$350.000, el programa de la oficina de deportes por \$25.800.000 que considera dentro de sus actividades la coordinación del campeonato comunal de fútbol, además de los honorarios de las personas que trabajan en esta oficina. También están las actividades recreativas y deportivas de verano por \$2.900.000 pesos, cuadrangular de fútbol dama por \$2.800.000 aproximadamente, el campeonato oficial de fútbol por alrededor de 24 millones de pesos, al respecto indica que este campeonato ha sido regulado de tal manera de darle un orden, estableciendo un comité de disciplina, logrando más tranquilidad en los propios dirigentes del fútbol. También está el raid ruta los valientes con \$350.000 de presupuesto; el Campeonato territorio Bío Bío cordillera con \$400.000. El programa recreativo de verano de los festivales con 50 millones de pesos, este año se realizaron festivales de muy buen nivel aunque ello significó un mayor costo para el municipio pero con una participación muy positiva de la comunidad, más de 5000 personas en Huépil, por ejemplo. También destaca que este año se ha optado por cobrar una adhesión o un valor por la entrada a los festivales en lugar de ingresarlos a las arcas municipales se le entregó a bomberos, eso fue alrededor de

\$9.000.000 de a nivel comunal, también comenta que el próximo año probablemente el municipio se hará cargo del festival de Polcura porque así también lo han pedido los propios dirigentes.

Para la formación de dirigentes y monitores se presupuestaron \$600.000 ; otras actividades deportivas como brisca ajedrez etcétera por \$1.650.000 y competencia de ciclismo por \$1.350.000.

En lo que se refiere a las actividades culturales, están los talleres de grupos juveniles por \$500.000, cultura y turismo por \$9.050.000 destinado fundamentalmente las personas que trabajan en esta oficina. También está el taller de la orquesta sinfónica por \$3.200.000 aproximadamente; el taller de danza por igual monto. También está la fiesta de San Francisco por \$1.850.000, el día de la danza por \$450.000; la fiesta de San Diego de Alcalá por \$1.550.000; programa patrimonio cultural por \$950.000; la fiesta de la trucha en Trupán por \$2.300.000 pesos; el programa vive la cultura con \$1.250.000; la feria costumbrista de la comuna de Tucapel por \$6.000.000; semanas de los distintos pueblos por \$850.000 y otros que señala en su cuenta.

Finalmente agradece la oportunidad de haber presentado Este detalle te invita a los consejeros a que se acerquen a su oficina si lo requieren para cualquier consulta o duda sobre estos programas y lo que se proyecta también para el futuro.

La señora Ruth Valenzuela felicita al señor Sandoval por la claridad en su exposición y además porque empatiza muy bien con la comunidad; además se agrega que le parece muy bien que las juntas de vecinos estén reaccionando y siendo más participes gracias a esta motivación que tienen desde el municipio; también se ha reencantado a la comunidad con el positivismo y confianza; señala que el hecho de que Trupán tenga una fiesta costumbrista muy bien identificada con esa localidad también es muy positivo. Pide que a través del director se le informe al Señor alcalde por esto y otras cosas más que se están gestionando, como por ejemplo los viajes de los estudiantes a otras localidades del país que les permite ampliar su horizonte de conocimientos y proyecciones, lo que a la larga se traduce también en que a futuro tendremos mejores vecinos.

La señora María Cristina también se suma a los agradecimientos en particular por la labor desarrollada en la preparación de la celebración del Día de la madre y el apoyo que han tenido del departamento social, aunque solicita que se le avise con más antelación para poder colaborar como se debe.

Finalmente Don Raúl Garay agradece la participación del señor Sandoval y solicita que una copia de la presentación que se acaba de realizar se la hagan llegar a su correo para posteriormente entregársela a cada uno de los consejeros

2. Varios.

Don Adiel señala que el día de ayer por el programa de esterilización de mascotas fueron a su localidad (Villa Rastrojos), fue una actividad muy positiva, se esterilizaron alrededor de 40 mascotas y agradece al Señor alcalde y al municipio, como también al equipo de trabajo porque todo se hizo muy bien.

Don Pedro Urrutia comenta que trae algunas propuestas pero le hubiese gustado que estuviera presente al Señor alcalde y por lo tanto la va a hacer llegar por escrito, en particular que en los años venideros el Liceo de Huépil se transforme en uno politécnico. También recuerda que la vez pasada solicitó el nombre de dos pasajes que no lo tienen en Tucapel y que también lo hará llegar en forma escrita; se trata de dos pasajes que están frente a la sede del grupo renacer. En cuanto al Liceo politécnico agrega que el beneficio sería para los propios alumnos que saldrían con un título cómo ocurre la comuna de Renaico.

La señora Karen comenta que es sabido que hay un plazo hasta junio para la construcción de de talleres en el Liceo de Tucapel para que el Ministerio de Educación pueda subvencionar a ese establecimiento y, por tanto solicita saber en qué estado está esa situación, porque además la infraestructura de ese liceo aún no se construye, y la idea es poder cumplir con la subvención del año. De ahí surgen las inquietudes que acaba de plantear y que lo ideal hubiese sido que el señor alcalde las pudiese haber respondido.

Don Jorge Malig comenta que quería dejar establecido ciertas cosas por el trabajo que como consejero desempeñan, y volver a hablar del informe que entregó respecto del tema de las calles, y comenta si quizás sea una pérdida de tiempo porque la verdad es que no se ha hecho nada, entonces siente que ellos como consejeros siendo personas que tienen un trabajo secular, que tienen muchas cosas que hacer, y que dedican mucho tiempo que podrían ocuparlo en otras materias, cree que no han estado siendo tomados en consideración y agrega que han estado en otras charlas fuera de la comuna como COSOC donde primero agradece que se les toma en cuenta, porque hay otros municipios donde no se toma en cuenta este trabajo, sin embargo solicita y reitera que se les considere en este trabajo, también agrega que a veces son considerados cuando se tiene que tomar alguna decisión pero en otras cosas no lo son. También comenta que le cuesta mucho tener o concertar una entrevista con el señor alcalde sobre materias de interés de la comuna, entonces cree que se debe considerar esta situación. También agrega que la Cuenta pública que se realizó el año pasado en el gimnasio fueron ubicados detrás de los concejales y se nombró a cada uno de los consejeros, este año fueron ubicados en la tercera fila y el locutor demoró bastantes minutos en nombrar varias personas pero ni siquiera fue nombrado el vicepresidente del COSOC, fue nombrada la entidad en términos genéricos, reitera que la labor que realizan los consejeros es muy importante. Además comenta que él fue a la cuenta con su esposa pero ella fue ubicada más atrás porque lógicamente no puede estar al lado, pero si lo van a Ubicar en tercera fila prefiere ubicarse con ella más atrás, en lo sucesivo. Agrega que esto lo expresa con sinceridad porque cada uno de los consejeros tiene muchas cosas que hacer y sin embargo le dedican tiempo a esta tarea. La señora Karen, por su parte, señala que tienen claridad en que su opinión no es vinculante, pero desde hace un tiempo a esta parte, antes se les consideraba mucho más y las consultas realmente se veían reflejadas en que por lo menos eran escuchadas y se hacía algo al respecto, y que si bien don Pedro ha solicitado el tema de seguridad que viene planteando desde el mes de octubre, todavía no se le da respuesta, lo de vialidad también desde el año pasado tampoco se le ha dado información, porque en el fondo se va a seguir dando vueltas en las mismas solicitudes que se plantean al respecto, porque si bien son un órgano consultivo, pero se está observando que esas consultas que se plantearon no se están viendo reflejadas en una respuesta, entonces, a lo mejor ahí, y cómo se dijo que antes se les ubicaba bien y se le nombraba en dicha ceremonia, pero cada año es menos y a la vez en la comunidad se les hace menos conocidos y que cuando vengan otras personas a ocupar estos cargos entiendan qué es el COSOC, y en ese sentido, por el contrario, menos se conoce:

en lugar de que se conozca más porque llevan varios años, este es el segundo período y aún hay gente que todavía no sabe lo que hacen; entonces en el fondo de eso se trata. En ese sentido lo que se quiere es que la labor consultiva sea tomada en cuenta y se de respuesta a las consultas que se realizan, ya sean positivas o negativas, da lo mismo, pero que haya respuestas.

La señora Alicia Cerda comenta que también apoya lo que se está diciendo, porque tal vez el que no los haya nombrado no sea tan relevante pero sí cuando se les entregó el documento de la Cuenta pública, andaban detrás de la gente ubicando a cada consejero, comenta que las personas que organizaron puede que también no hubiesen tenido conocimiento de estos procesos; acota que han ido a talleres sobre los COSOC y se ha dicho que a pesar de ser consultivos merecen respeto; por lo tanto también se adhiere a los comentarios, señala que no es una queja pero sí un punto de vista.

El señor Garay señala que respecto de lo que dijo Don Jorge Malig, estuvo averiguando si hay un protocolo, porque también se sintió mal el día de la Cuenta pública y que así las cosas el día de mañana Tal vez van a estar al final, especialmente porque los que estaban delante de los consejeros y que no eran representativos de la comunidad, habían unos carabineros que nadie conocía, también algunos pastores, pero según le comentaron debieran ubicarse detrás de los concejales, al menos eso hacen en otras municipalidades. Agrega que también le pareció mal que les entregaran los libros en el pasillo porque había que cumplir con ello, acota que no era la forma. Además indica que tenía como ocho puntos que tenía que decirle al Sr. Alcalde, pero para qué si van a quedar escritos en el aire y no se va a hacer nada.... porque no son vinculantes; entonces no se sabe si se va retrocediendo en que se les tome en cuenta en cierta medida. También comenta que años atrás, en la otra administración estaban todos los jefes de departamento y algunos daban respuestas inmediatas; ahora de seguro el Sr. Alcalde va a escuchar una grabación o va a leer un acta. bien o no..., entonces se está viendo que no es muy productiva la actividad que están haciendo los consejeros acá y, eso es lamentable. Hay temas que se repiten mucho como son los del tránsito, el de la multicancha que se está pidiendo desde hace bastante tiempo, además de ello quería plantear qué pasa con la biblioteca de Tucapel que no se abre nunca, si es que hay alguien encargado; en la delegación de Tucapel había una niña asistente social y ahora está solamente don Patricio Manosalva, las dos veces que ha ido se ha encontrado con un letrado que dice "Cerrado, estoy en terreno", y sin embargo se trata de la delegación que debiera estar abierto en los mismo horarios que cualquier oficina del municipio; entonces encuentra que no hay avances en este sistema. Agrega que espera que en la próxima reunión esté el Alcalde porque si esto sigue así se retira y no va a gastar su tiempo en estar acá para estar sentado y salir en la foto, agrega que desconoce si el Alcalde lo entiende pero que todo lo que está diciendo acá,.... a don Jorge Malig si lo nombra la gente en líneas generales no lo sabe y de don Raúl Garay tampoco. Si el Alcalde pone un semáforo o un disco, o arregla una multicancha el premio se lo va a llevar él y no los consejeros, entonces señala que eso se lo va a hacer ver en forma directa. El Sr. Malig agrega que los consejeros son una ayuda y que lo que están haciendo es poner un granito de arena al sistema. Por su parte el Sr. Urrutia señala que efectivamente ese es el tema, que como miembros del Consejo de la Sociedad Civil están trabajando para reforzar el trabajo que está haciendo la administración municipal dirigida por el Sr. Alcalde. Por ejemplo comenta que se sintieron desencantados por la forma en que se les recibió en la cuenta pública, pero más que eso es que no se les da una respuesta positiva o negativa de lo que se está solicitando porque aparte lo de la multicancha que se descarta porque se va a ver de otra forma en el IND, el tema que también le compete es el de seguridad, como el pedir que la Oficina der Seguridad Pública les haga llegar el trabajo que está realizando, también el año pasado solicitó el listado de las patentes de alcoholes que están autorizadas y las que no, porque cuando estuvo presente el Sr. Juez, a quien está ayudando para fiscalizar y lograr detener todos los dandestinos porque van en aumento, además del tema de la droga, entonces para eso están los consejeros, para ayudar a la municipalidad, en este caso en la parte de seguridad.

El Sr. Malig solicita que el secretario municipal comente respecto de esto que se ha planteado. El secretario municipal solicita autorización para hablar en vista que en estos momentos no se encuentra presente el Alcalde subrogante. Indica que lamenta las molestias que se han expresado y, que algunas de ellas también las comparte; agrega que ha sido uno de los funcionarios que ha propiciado esta instancia de participación, también se ha hecho presente que se les de la relevancia que tiene este cuerpo colegiado, que es darles la ubicación donde corresponde en el discurso, en nombrarlos en cada ceremonia y a quienes representan. Acota que lamentablemente en el tema de la cuenta pública estuvo desligado por un tema personal que no le permitió plantear el énfasis que siempre se le daba a la cuenta pública en sí, como también en el respeto a los protocolos. Agrega que fue extraño que no se diera cumplimiento con ello y que lo va a representar en reunión del equipo directivo, al igual que no se mencionara la presencia del ministro de fe en aquella sesión legal de concejo y de COSOC. Sin embargo acota que lo que puede hacer es transmitir estas aprehensiones a las autoridades. Por otra parte agrega que en el tema de las consultas y petitorios que se han formulado se les ha dado respuestas, tal vez no lo recuerdan, pero en sesiones anteriores se ha dado lectura a algún oficio de la Dirección de Tránsito refiriéndose al tema de las calles y de las señaléticas y que además se daba a entender que estaba pendiente pero que también dependía de los presupuestos disponibles; en cuanto a la inquietud de la multicancha también se trató y se dijo que eso lo toma en conocimiento el concejo municipal para ver cómo ellos lo asimilan o transforman en un proyecto, luego si el concejo no lo toma en consideración ya es otro problema y habría que pedirles una explicación. Pero insiste en que hay temas que si se han tocado en este consejo, aunque se entiende que tal vez las respuestas no les satisfacen porque esperan la solución; también hay que reconocer que hay otros temas pendientes como la entrega de la lista de las patentes de alcoholes.

El Sr. Garay acota que si las respuestas son negativas o si en el concejo lo están estudiando no ha llegado acá ni los plazos que se fijan para ello, entonces que no se de una respuesta tajante llama la atención, también acota que para poner seleticas no es para demorar tres o más meses. Agrega que cuando les presentaron el presupuesto en el mes de octubre, hay una carta que enviaron todos los consejeros el 16 de octubre para que se hiciera una reunión extraordinaria para ver cuál es la gestión estratégica que tiene DIDECO, Cultura y Deportes, nunca hubo una respuesta a esa carta, entonces eso es lo que le lleva a uno a decir que estamos haciendo el ridículo o qué; sin embargo el secretario municipal indica que esa presentación se acaba de realizar, pero el Sr. Garay acota que efectivamente se hizo pero ahora y no cuando se solicitó en el mes de octubre. la Sra. Karen agrega que ese presupuesto fue aprobado en diciembre. El Sr. garay explica que esa carta se presentó porque no se observó que había una gestión estratégica en esas áreas, como si se había presentado en años anteriores, ahora el siete de mayo se viene a presentar y, es a eso a lo que apelan. Por lo tanto en lo personal no se siente muy conforme porque no hay respuestas concretas a las solicitudes y planteamientos. Hace sentir que en esta ocasión están todos los consejeros presentes y un suplente como lo es don Oddo y por eso le habría gustado que estuviese presente el Sr. Alcalde para decirle esto mismo en

forma directa, porque además le merece dudas si los planteamientos efectivamente son analizados al interior del municipio porque no se ha dado respuestas.

El Sr. Malig reconoce que realmente hubo respuestas, pero en el tema de la calle de Las Quilas se producen tacos de vehículos estima que no necesita tanto presupuesto, solo se trata de darle un solo sentido a la calle. En el caso del estacionamiento frente a la plaza en Huépil para el transporte escolar se necesita también regularlo y, en ese sentido se han planteado las inquietudes, en este caso, para evitar accidentes porque actualmente se estacionan autos particulares ; entiende que hay cosas que ciertamente se tienen que ver según presupuesto disponible pero también hay otras que no demandan mucho gasto; en cuanto al acceso a la calle Las Araucarias también es un foco de peligro porque tampoco se ha regulado el estacionamiento de vehículos en ese tramo. Insiste en que ese tipo de cosas son las que se tratan acá, para advertir la posible ocurrencia de accidentes y se busque soluciones.

La Sra. Alicia señala que en el tema de la cuenta pública no se trata de buscar culpables pero el problema fue de la organización y de desconocimiento de quienes estuvieron a cargo de la actividad; en cuanto a lo demás que se ha indicado acá siente que en general el consejo siempre ha sido escuchado.

El Sr. Garay agrega que además de lo que se ha señalado hay cosas que llaman la atención, como por ejemplo que llega una invitación formal de parte del Alcalde para inaugura alguna cosa pero ocurre que en otras inauguraciones no son considerados. Acota que el asistir o no ciertamente depende de cada uno.

La Sra. María Cristina también plantea que tampoco ha tenido respuestas respecto del acceso a Independencia y que tiene que ver con fiscalización de los vehículos que se estacionan por ambos lados y que es foco de posibles accidentes y riesgos para las personas; por otra parte indica que en Tucapel la gente reclama mucho porque hace falta otro médico y por el otorgamiento de horas, en particular porque los pacientes acuden muy temprano en las mañanas a solicitar horas. El Sr. Garay comenta que una vez que se inaugure el CESFAM se va a terminar ese problema. También comenta que desde el centro de Día se ha llevado gente o adultos mayores descompensados, el otro día se llevaron dos personas y habían tres auxiliares pero no las atendían en el CESFAM de Tucapel, acota que en ese minuto la atención fue muy mala. La Sra. Karen acota que respecto del tema del médico, si bien es cierto con el tema del nuevo CESFAM se va a solucionar pero mientras no haya otra contratación de dos médicos, en el CESFAM va a ocurrir lo mismo porque ella a estado a las seis de la mañana y llega gente a sacar número y resulta que en la pizarra y se percata que solo hay cuatro cupos para ese día, además se tiene que esperar hasta las ocho para recién ver ese letrero y ya no hay nada más que hacer; al otro día vuelve a ocurrir la misma situación, por lo tanto mientras no se contrate otro médico ese problema no se va a solucionar. El Sr. Garay insiste en que esas respuestas son las que no se han entregado. La Sra. María Cristina también señala que los consejeros tienen responsabilidades también y que deben asumir. como cuando son citados a la ciudad de Los Ángeles deben asistir o de lo contrario excusarse con antelación, agrega que todos tienen cosas que hacer en sus actividades personales pero si se debe responder con lo que significa ser integrante de este consejo.

Don Adiel consulta si el secretario municipal tiene antecedentes de la empresa que trabaja en la mantención de caminos, la empresa Yelcho; sin embargo el Sr. Garay le aclara que la empresa es otra y se denomina Bosco pero que en el tema de los caminos rurales no se han hecho bien las cosas y ese tema lo tiene que resolver Vialidad, pero se espera que con el cambio de autoridades en Vialidad cambien las cosas, sin embargo la empresa Bosco va a continuar hasta el mes de Julio y ya se deben estar preparando los antecedentes para una nueva licitación. El diagnostico es que esta empresa ha resultado ser un desastre en estos últimos cuatro años.

La Sra. Ruth comenta que de lo que se ha señalado en realidad falta una retroalimentación de la autoridad hacia los consejeros pues la sensación que existe es que no son considerados, independiente de los avances que han habido en los proyectos.

Siendo las 11:42 horas se cierra la sesión

ACUERDOS SESION DEL 07.05.2018 14 ORDINARIA

En esta sesión no se sometieron temas para acuerdo de consejo